

Guillaume-Thomas Raynal, l'oublié de la Révolution



Gilles Bancarel.

Ce jeudi soir, Gilles Bancarel, concepteur de l'exposition "Sur les pas de l'abbé Raynal" présentée jusqu'au 28 avril au musée de la Révo-

lution française, était invité par l'Association des amis du domaine départemental, afin d'évoquer l'histoire de Guillaume-Thomas Raynal. Un homme qui fut véritablement encensé dès 1770 avec l'édition de son ouvrage "Histoire philosophique et politique des établissements et du commerce des européens dans les deux Indes" puis complètement destitué en 1791 pour s'être opposé au nouveau régime.

À partir d'une histoire familiale favorable (famille de grands marchands, éducation jésuite...), Guillaume-Thomas Raynal a connu ou inspiré tous les grands philosophes du siècle des Lumières, qu'ils soient Français ou étrangers.

Grâce à un seul ouvrage extrêmement virulent et donc critiqué, à l'analyse perspicace de son époque dans tous les domaines, aux idées nouvelles avancées et soutenues... il est encore aujourd'hui, partout dans le monde, beaucoup plus qu'en France, considéré comme l'un des premiers théoriciens de la mondialisation. Un homme oublié de la Révolution à découvrir dans l'exposition qui lui est consacrée, patronnée par l'Unesco, après qu'elle soit passée par Dakar et la Réunion et avant qu'elle ne reparte pour l'Amérique du Sud.

Entrée gratuite, tous les jours de 10h à 12h 30 et de 13h 30 à 18h, fermé le mardi.

Christelle PERNET